

El Santo Sínodo

La voz autoritaria y terrible del Stº Sínodo se ha dejado oír. Es una voz cobarde y temblorosa, insegura. La única que faltaba en el concierto de esos acentos huracanados y quemantes de los poderes falsamente constituidos, la autocracia y la burocracia, que con energías desesperadas han tratado de callar el rumor de un mundo de corazones ansiosos de romper con las ligaduras de esclavitud y de miseria que le ahogan.

Fué una voz muda mientras la agitación se hizo temible. Estuvo oculta en el silencio de los santuarios como esas serpientes sagradas que se arrollaban á los pilares de sus templos oscuros para recibir la adoración de pueblos abyectos.

Cuando la cólera del pueblo ruso se desencadenó, el santo Sínodo se apresuró á cerrar las puertas de sus edificios, acaso había reído que la hora revolucionaria era llegada.

Que el pueblo exasperado por el sufrimiento y estimulado por la persuasión de la justicia humana y de la verdad corría ya en reclamo de sus derechos, es decir, de los derechos universales.

Temeroso estaba ese poder de la tradición creyendo que la semilla sembrada por tantos pensadores y con la sangre de tantos desesperados regada, fructificaba floreciente y sacudía ya sus ramas para azotar al viento y formar así una tormenta destructora.

Y ante ese aspecto de generosa rebeldía el Santo Sínodo se durmió en la sombra al arrullo de ese mar aprisionado.

Callaba como todo cobarde en aguarda de una resolución final, esperaba el triunfo del pueblo, y entonces en vez de maldecir al sacerdote, desobediente y agitador le colmaría de bendiciones y le habrían llamado "Eco de los buenos deseos del Satº Sínodo, ó esperaba el triunfo de la barbarie condensada en un Emperador pusilánime y en un círculo de Duques y entonces haríalo que hace un momento ha hecho": enemigos de la Ortodoxia y de la Autocracia—pilares del Imperio—sois todos vosotros los que pretendéis hacer creer que los derechos de los pueblos han sido pisoteados."

Cuando comprendió que ese mundo de seres miserables é ignorantes había sido reducido y castigado por sus mismos hermanos, cuando la sangre de los hombres había manchado los caminos, y pintado las paredes de los palacios, el Santo Sínodo abrió las puertas y con el látigo de sus amenazas y temores ha sacudido la conciencia bastante herida, de ese mundo de rebeldías.

Con poderese ómo la ortodoxia y la ambición de unos cuantos privilegiados el pensamiento luminoso de los revolucionarios no podría extender sus hermosas claridades.

Por hoy, no importa: ese pueblo ha despertado, quizás una aurora no más; pero ya no dormirá al canto ronco de una fé corruptora. Estará despierto y los jefes — contra quienes se ha echado todo para desvirtuar su labor grandiosa — mantendrá atentos los corazones sufridos con sus páginas llenas de vigorosos pensamientos escritos con la sangre de los caídos y de los que caigan al golpe de la venganza.

Pero "la sangre es espíritu" y esos pensamientos se elevarán envolviendo en frescura vigorizante á los hombres que han tenido la paciencia de soportar la arbitrariedad hecha corona y la codicia hecha cruz.

Y el despertar del pueblo ruso iniciará el despertar de todos los hombres. Y las serpientes de la tradición morirán en sus santuarios oscuros olvidadas y execradas por la razón y la justicia.

RÓMULO TOVAR L.

GRAMÁTICA HISTÓRICA Y LÓGICA
DE LA
Lengua Castellana
POR
ROBERTO BRENES MESA

De venta en la Librería de don
Antonio Lehmann

Un volumen de más de 450 páginas.

LA SIEMBRA

LAS FRESAS

Son frutas muy apreciadas por su aroma y buen gusto, refrescantes que tomadas en poca cantidad, se digieren fácilmente. Además de su aroma, contienen ácido cítrico y una bebida de fresas ha dado buenos resultados contra la gota, la piedra, males de los niños y gusanos intestinales.

Muchas personas después de haber comido fresas, son atacadas de urticaria lo que prueba la fuerza curativa de esa fruta, pues expulsa por la piel los elementos morbógenos. En caso de fiebre las fresas destripadas en el agua suministran una bebida refrescante. En leche se digieren con menos facilidad que crudas ó espolvoreadas de azúcar.

Con las hojas de la fresa de los bosques se prepara un té sano y de un gusto excelente. Las hojas se recojen por la mañana temprano, pues es la hora en que todas las plantas ofrecen más

y mejor jugo. Las hojas se secan en un sitio sombrío, no al sol, y en un recipiente tapado.

Para preparar seis tazas de té se toma tanto como cabe en las puntas de tres dedos de una mano, se vierte luego un poco de agua caliente y se deja el todo en infusión por espacio de 5 ó 10 minutos.

Azucarado y sin leche, es un té refrescante, agradable y raro.

M. PLATEN

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

La Paz, Bolivia, 31. — Por una mayoría de 12 votos el Congreso boliviano aprobó el tratado de paz y comercio celebrado con Chile.

París, 31. — Hoy comenzaron á declarar ante la comisión indagadora los oficiales de la escuadra de Rojestvensky. Hubo gran concurrencia que mostró mucho interés. Los oficiales no tuvieron que prestar juramento, siendo suficiente su palabra de honor. El capitán Wallerond declaró que temprano de la noche el vigía descubrió en los contornos una nave extraña y oyó disparos. Al momento despachó un parte inalámbrico al almirante en estos términos:

"Torpederos nos siguen". La nave insignia contestó:

"Informe cuantos torpederos le siguen. A esto Wallerond contestó: "Caminamos con luces apagadas; nos atacan de todos lados, distancia con diez cables". El Kamchatka siguió el camino pero no vió más buques extraños, ni se oyeron más disparos. El capitán Blado del navío, almirante, relató con muchos pormenores que divisó dos torpederos. Dijo que primero divisó con la ayuda de su antejo, una nave extraña y con la luz de tiro se convenció de que eran torpederos. Al mismo tiempo el oficial de seña le dió parte de haber divisado otra nave que casi chocó con el buque almirante. Maniobramos, dijo, para evitar el choque y para librarnos del torpedero que pudiera haber sido lanzado. Las luces de tiro descubrieron un torpedero propiamente enfrente del insignia como á 15 cables distante. Vimos este mejor que el otro porque las luces de tiro lo iluminaron. Los torpederos se alejaron lentamente. Primero

VEASE EL AVISO

—DE—

ROBERTO SANCHEZ

distinguimos solo las proas, pero después los vimos completamente. El primero desapareció después de 3 ó 4 minutos pero el otro estuvo visible por más tiempo.

Mukden, 31. — Todos los días se arrojan dentro de las líneas rusas cosas, anunciando que toda la Rusia está revuelta y aconsejando á la tropa de no derramar en vano su sangre, siendo preferible la rendición ó la desertión.

Tokio, 31. — Se cree que la pérdida de Herkantai debilita la posición rusa y probablemente hará necesario un cambio en su línea en la vecindad de dicha aldea. Herkantai está bien defendida por los japoneses, que ocupan ahora los reductos rusos.

San Petersburgo, 31. — Los japoneses hicieron una manifestación en el distrito occidental. La derecha rusa probablemente no ocasionará por ahora otro combate, á no ser que los japoneses se resuelvan á seguir su contraviento ofensivo, lo que es muy probable; pues según los últimos despachos recibidos de Mukden, el frío que hace es intenso, imposibilitando los movimientos de grandes cuerpos de hombres. El frío ha aumentado considerablemente la mortalidad entre los heridos. Los críticos militares desaprueban el movimiento ofensivo de Kuropatkin. El Novoe lo pronuncia un fracaso y el Russ dice que no era ni un reconocimiento en fuerza ni una manifestación. Luego no podía haber sido sino una tentativa de temor, una posición estratégica y este objeto no se verificó.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York y los precios increíbles á que vendemos el calzado **ESTRICTAMENTE** cosido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabrosos é higiénicos calzados de lona blanca ó de color con ó sin suelas de caucho.

El afamado betún-grasa **MAGNET** tamaño grand á 10 centavos por lata

Todo esto ya se sabe—donde y sólo donde **ARTAVIA**

San Petersburgo, 31. — Avisa un telegrama de Shistum que las bajas rusas desde el 25 hasta el 28 ascendieron á mil, pero que la proporción es pequeña. De parte de los japoneses las pérdidas eran muy sensibles y más de 300 de ellos fueron tomados prisioneros. — Hay rumores de que se están negociando dos acorazados de combate, el uno para el Clyde y el otro para Barrow.

Londres, 31. — Están preocupando mucho á los círculos oficiales los informes que se han recibido de los actos de hosti-